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Под влиянием 
кобанской культуры

Места раскопок погребений кобанской археологической культуры (1 – Клин-Яр-3; 2 – Заюково-3).

Группа ученых из Института археологии РАН, НИЦ «Курчатовский 
институт», Кабардино-Балкарского государственного университета 
им. Х.М. Бербекова и других научных организаций впервые провела 
генетический анализ останков из могильников кобанской культуры, 
датированных в промежутке между IX и V веком до нашей эры. Ана-
лиз палеоДНК по митохондриальным и Y-хромосомным гаплогруппам 
подтвердил генетическую преемственность культур древнего Кав-
каза и ее связь как с древними, так и с современными народами, 
населяющими этот регион. Результаты исследования опубликованы 
в Journal of Archaeological Science: Reports.

«Кобанская археологическая 
культура, которая считается свя-
зующим звеном между культура-
ми бронзового века и современ-
ными этническими группами на 
Северном Кавказе, до сих пор не 
изучалась генетически. Наши дан-
ные позволяют глубже понять про-
исхождение и генетическое разно-
образие северокавказских общин 
на рубеже бронзового и железно-
го веков. Они показывают, что на-
селение, оставившее памятники 
кобанской культуры, имеет преем-
ственность с другими древними и 
современными этническими груп-
пами Кавказа», – сказал руководи-
тель исследования, заведующий от-
делом теории и методики ИА РАН, 
доктор исторических наук, профес-
сор РАН, член-корреспондент Гер-
манского археологического инсти-
тута Д.С. Коробов. С 1996 года он 
руководит Кисловодской экспеди-
цией ИА РАН. 

Для исследования были ото-
браны костные останки 14 пред-
ставителей кобанской археологи-
ческой культуры. Пять из них были 
получены из погребений могильни-
ка Клин-Яр (три в окрестностях со-
временного Кисловодска во вре-
мя раскопок 1994–1996 годов), и 

девять – из комплекса археологи-
ческих памятников возле села За-
юково в Кабардино-Балкарии, ко-
торый систематически изучается с 
2014 года совместной экспедици-
ей Государственного Историческо-

го музея и Кабардино-Балкарского 
государственного университета им. 
Х.М. Бербекова Кабардино-Балкар-
ского государственного университе-
та им. Х.М. Бербекова при участии 
Института археологии РАН.

В лаборатории Курчатовского 
института из зубов и костей были 
выделены образцы палеоДНК, ко-
торые использовались для иденти-
фикации материнской и отцовской 
гаплогрупп – групп, которые объеди-
няют людей, имеющих общего пред-
ка с одинаковыми мутаци ями в 
ядерном или митохондриальном 
геноме.

Продолжение на с. 6

ГУМАНИСТ ОСТАЕТСЯ ДОМАГУМАНИСТ ОСТАЕТСЯ ДОМА   !!

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА:
Свое название кобанская археологическая культура получила по 

селению Верхний Кобан (территория современной Северной Осе-
тии), возле которого в середине XIX века впервые были обнаруже-
ны захоронения с бронзовыми предметами этой культуры. Позже на 
территории современных Ингушетии, Кабардино-Балкарии, Карача-
ево-Черкесии, Северной и Южной Осетии, Чечни и Грузии были об-
наружены и исследованы другие памятники этой культуры – могиль-
ники и поселения. На сегодняшний день известно, что представители 
кобанской археологической культуры жили по обе стороны Главного 
Кавказского хребта в период между поздним бронзовым и ранним 
железным веками, с XIII по IV век до нашей эры. На северо-запа-
де кобанцы соседствовали с меотами, на юге – с представителями 
колхидской культуры. На севере соседями кобанцев были сначала 
представители срубной культуры, позже кобанские племена тесно 
взаимодействовали со скифами и сарматами, влияние которых про-
слеживается в кобанской культуре в период с VIII по IV век до нашей 
эры. Кобанские племена занимались скотоводством, земледелием и 
прекрасно владели технологиями металлообработки.

Кобанская культура рассматривалась многими исследователями 
как автохтонная культура Северного Кавказа. Считалось, что кобан-
ская культура сыграла важную роль в формировании некоторых со-
временных народов Северного Кавказа, но прямых доказательств 
ранее получено не было.

Первое июля – общероссийское голосование 
по вопросу одобрения изменений 

в Конституцию РФ

Состоявшийся врач
В новом проекте министерства науки и высшего образования и 
Российского союза ректоров «Онлайн-выпускной»,  
который в эфире Первого канала могли увидеть все,  
названы лучшие выпускники 2020 года.

По Южному федеральному округу обладателем почетного звания стал 
выпускник Медицинской академии им.С.И. Георгиевского Крымского фе-
дерального университета им.В.И. Вернадского Нариман Аблаев. Свою 
награду он получил из рук главного врача ГБУЗ «Городская клиническая 
больница № 40» в Коммунарке Д.Н. Проценко.

Нариман – отличник, победитель всероссийских олимпиад, стипенди-
ат Госсовета Республики Крым и правительства РФ, спортсмен, фельдшер 
«Скорой помощи», прекрасный организатор.

Он целеустремленный человек. Будучи школьником, точно знал ответ 
на вопрос: «Кем ты хочешь стать, когда вырастешь?». Определиться со сво-
ей мечтой ему помог фильм о гениальном нейрохирурге. «Смогу помочь» 
стало девизом его жизни. А в своей семье он первый решил связать свою 
судьбу с медициной.

«Нариман – самый харизматичный студент на потоке. У него развито 
клиническое мышление. Сдавать экзамены Нариману предстоит только 
через неделю, но уже можно сказать, что он состоявшийся врач. Нариман 
авторитетен в группе, и руководство академии всегда может положиться 
на него», – рассказывает заместитель декана второго медицинского фа-
культета Медицинской академии им. С.И. Георгиевского КФУ Д.В. Шадуро.

Университет подарил герою не только уверенность в правильном вы-
боре профессии, но и множество дополнительных навыков и увлечений. 
Изучая лечебное дело, Нариман утвердился в своей мечте стать нейрохи-
рургом. С четвертого курса, уже два года, параллельно с учебой, он работа-
ет в неотложной помощи, продолжая спасать жизни и в период пандемии. 
Студент активно принимал участие в университетских соревнованиях по 
оказанию первой помощи. Наблюдая за успехами его команды, наставни-
ки предложили участие в городском, а далее и во всероссийских конкурсах 
и олимпиадах. И Нариман неоднократно одерживал победы. Тренировки 
проходили в центре симуляции обучения и аккредитации специалистов, в 
стенах родной Медакадемии.

И в прошлом, и в этом году Нариман в составе оргкомитета провел 
Всероссийскую медицинскую мультидисциплинарную студенческую олим-
пиаду «Медицинские вершины».

Нариман уверен, что сделал правильный выбор. Несмотря на то, что 
главной мечтой героя остается нейрохирургия, он уверен: любой медра-
ботник, независимо от регалий и достижений, должен уметь в любой мо-
мент оказать помощь людям.
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 Научные мероприятия

июль (6–10) Ростов-на-Дону
II международная научная кон-

ференция «Закономерности фор-
мирования и воздействия мор-
ских и атмосферных опасных яв-
лений и катастроф на прибреж-
ную зону РФ в условиях глобаль-
ных климатических и индустри-
альных вызовов» памяти члена-
корреспондента РАН Д.Г. Матишо-
ва («Опасные явления – II»).

Организатор: Южный научный 
центр РАН.

Тел.: (863) 250-98-07 – А.И. Ер-
молаев, факс : (863) 266-56-77 
эл. почта: go.conf.rnd@ya.ru 
июль (7–11)  пос. Эльбрус, КБР

XVI международная научно-
практическая конференция «Но-
вые полимерные композицион-
ные материалы. Микитаевские 
чтения».

Направления: синтез новых мо-
номеров; технологические принци-
пы синтеза и переработки полиме-
ров; модификация полимеров; спо-
собы и методы исследования поли-
меров и композиций на их основе; 
структура и свойства полимерных 
композитов на основе термопла-
стов, эластомеров и реактопластов; 
теоретическое моделирование 
структуры и свойств полимеров и 
полимерных композиционных мате-
риалов; полиэлектролиты и биополи-
меры: синтез и свойства; полимеры 
и композиты нового поколения для 
аддитивных технологий; полимеры 
и нанокомпозиты в текстильной 
индустрии и строительстве; эффек-
тивность применения полимеров и 
полимерных композиционных мате-
риалов в промышленных отраслях 
и медицине.

Организатор: Кабардино-Бал-
карский государственный универ-
ситет им. Х.М. Бербекова.

Тел.: +7 (988) 929-76-19, эл. 
поч та: npcm@kbsu.ru
сентябрь (25–26)  Майкоп

Всероссийская научная конфе-
ренция с международным участи-
ем «Личность и вызовы современ-
ности: интерпретация проблем 
различными научными школами».

Организатор: Адыгейский госу-
дарственный университет.

Эл. почта: natkov2007@ram-
bler.ru
октябрь (20–21)  Махачкала

Всероссийская научно-практи-
ческая конференция «Совершен-
ствование деятельности тамо-
женных и правоохранительных 
органов в современных усло-
виях».

Организатор: Дагестанский го-
сударственный технический уни-
верситет.

Тел.: (8722) 62-06-92, эл. почта: 
konf.dgtu@gmail.com
октябрь (23–25)  Грозный

Всероссийская научно-практи-
ческая конференция «Глобальные 
и региональные аспекты устой-
чивого развития: современные 
реалии».

Организатор: Чеченский госу-
дарственный университет.

Тел.: +7 (928) 420-45-82, эл. 
поч та: eko_forum@mail.ru
ноябрь (1)  Волгоград

XXIV конференция молодых ис-
следователей Волгоградской об-
ласти.

Организаторы: Волгоградский 
государственный университет, Вол-
гоградский государственный техни-
ческий университет.

Эл. почта: dubcow@mail.ru
ноябрь (2–3) Ростов-на-Дону

Всероссийская научная конфе-
ренция с международным участием 
«Социальная политика: семейные 
ценности в культуре народов Юга 
России как ресурс реализации на-
циональных проектов».

Организаторы: Южный феде-
ральный университет (Институт фи-
лософии и социально-политических 
наук), Северо-Кавказский научный 
центр высшей школы ЮФУ при под-
держке Ассоциации социально-эко-
номического развития «Юг России», 
РОО Культурно-просветительского 
общества донских и приазовских 
греков «Танаис».

Направления:
Межнациональные отношения 

и национальная идентичность как 
важнейший ресурс реализации 
национальных проектов на Юге 
России.

Роль национальных диаспор 
Юга России в сохранении ценно-
стей семьи, материнства, детства.

Семейная политика и проблемы 
демографии: ретроспектива, вызо-
вы и стратегии.

Социальная работа с детьми и 
молодёжью в свете задач нацио-
нальных проектов РФ.

Связь социальной работы и об-
щественной самоорганизации с 
ключевыми задачами националь-
ных проектов и программ РФ.

Кадровое обеспечение выпол-
нения национальных проектов, со-
циальные и профессиональные лиф-
ты молодых ученых и специалистов.

Формирование современной 
школы: развитие детей и поддерж-
ка семей.

Традиционные ценности в куль-
туре народов Юга России как важ-
нейший ресурс реализации нацио-
нальных проектов в регионе.

Ю.А. Жданов о необходимости 
изучения и сохранения традицион-
ных ценностей в культуре народов 
Юга России.

Тел.: +7 (908) 507-60-69 – 
Е.В. Чапны; +7 (988) 952-65-41 – 
Н.В. Трофимова. Эл. почта: nmk7@
yandex.ru, elena_chapny@mail.ru
ноябрь (18)  Краснодар

Межвузовская  научно-практи-
ческая  конференция «Специаль-
ное  образование на Кубани».

Организатор: Кубанский госу-
дарственный университет.

Тел.: (861) 232-89-33, эл. почта: 
lenagutkov@mail.ru
ноябрь (19–20)  Краснодар

Всероссийская с международ-
ным участием научно-практическая 
конференция «Дошкольное образо-
вание в России: результаты ново-
го времени и взгляд в будущее», 
посвященная 100-летию Кубанско-
го государственного университета.

Организатор: Кубанский госу-
дарственный университет (кафе-
дра дошкольной  педагогики и пси-
хологии).

Тел.: (861) 232-89-33, эл. почта: 
marina_golub@list.ru

Сроки и формы проведения 
научных конференций будут опре-
делены их оргкомитетами.

 Защита диссертаций

АДЫГЕЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ  УНИВЕРСИТЕТ (Майкоп, 
ул. Первомайская, 208)

3 июля на заседаниях Сове-
та Д 212.001.09 состоятся защи-
ты диссертаций по специальности 
«10.02.19 – Теория языка»: доктор-
ской соискателем О.А. Богинской 
«Теория дискурсивного взаимо-
действия в условиях асимметрии 
знания и власти». Науч. конс. – 
д. филол. н., проф. А.М. Каплуненко; 
кандидатской соискателем А.В. Ор-
дули «Междометие как репрезен-
танта эмоций: когнитивно-функ-
циональный аспект (на матери-
але английского и русского язы-
ков)». Науч. рук. – д. филол. н., проф. 
Л.Ю. Буянова.

ЧЕЧЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (Грозный, 
ул. Шерипова, 32)

4 июля на заседаниях Совета 
Д 212.320.03 состоятся защиты 
кандидатских диссертаций по спе-
циальности «13.00.08 – Теория и 
методика профессионального об-
разования» соискателем Д.В. Еды-
шевым «Формирование профес-
сиональной готовности будущих 
бакалавров педагогики в процес-
се культурно-просветительской де-
ятельности». Науч. рук. – д. пед. н., 
проф. А.В. Назаренко; по специаль-
ности «13.00.01 – Общая педагоги-

ка, история педагогики и образова-
ния» соискателем М.В. Мархиевой 
«Науковедческий подход к разви-
тию этнопедагогики на современ-
ном этапе». Науч. рук. – д. пед. н., 
доц. Ф.У. Базаева.

РОСТОВСКИЙ ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ МВД РФ (Ростов-на-
Дону, ул. Еременко, 83)

17 июля на заседаниях Совета 
Д 203.011.03 состоятся защиты 
кандидатских диссертаций по спе-
циальности «12.00.12 – Кримина-
листика; судебно-экспертная дея-
тельность; оперативно-розыскная 
деятельность» соискателем А.А. Го-
воровым «Совершенствование 
методики расследования нецеле-
вого расходования бюджетных 
средств и средств государствен-
ных внебюджетных фондов». 
Науч. рук. – д. ю. н., проф. А.В. Вар-
данян; соискателем О.В. Усенко 
«Реализация оперативно-тактиче-
ских комбинаций на различных 
этапах расследования незакон-
ных организации и проведения 
азартных игр». Науч. рук. – д. ю. н., 
проф. Н.Е. Мерецкий; соискателем 
С.В. Хомутовым «Научно-методи-
ческие и организационные осно-
вы криминалистической оценки 
заключений эксперта и спе циа-
листа». Науч. рук. – д. ю. н., доц. 
Ф.Г. Аминев.

КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ИМ. И.Т. ТРУБИЛИНА (Краснодар, 
ул. Калинина, 13)

23 июля на заседаниях Совета 
Д 220.038.11 состоятся защиты 
кандидатских диссертаций по спе-
циальности «12.00.08 – Уголовное 
право и криминология; уголовно-ис-
полнительное право» соискателем 
Н.М. Елисеевой «Квазисоучастие 
в самоубийстве: актуальные проб-
лемы криминализации и диф-
ференциации ответственности». 
Науч. рук. – д. ю. н., проф. Л.А. Про-
хоров; соискателем О.Н. Кузьми-
ной «Институт освобождения от 
уголовной ответственности: гене-
зис формирования, современное 
состояние, перспективы оптими-
зации ». Науч. рук. – д. ю. н., проф. 
М.Л. Прохорова; докторской диссер-
тации по специальности «12.00.12 – 
Криминалистика; судебно-эксперт-
ная деятельность; оперативно-ро-
зыскная деятельность» соискателем 
С.А. Куемжиевой «Концептуальные 
основы групповой методики рас-
следования преступлений про-
тив семьи и несовершеннолет-
них». Науч. конс. – д. ю. н., проф. 
В.Д. Зеленский.

Заседания диссертационных 
советов могут быть проведены в 
дистанционной форме.

Концепция одобрена
Заседание президиума Совета ректоров вузов Краснодарского края 
и Республики Адыгеи состоялось 23 июня в форме видеоконферен-
ции. Его вел председатель Совета профессор В.Г. Лобанов.

Основным вопросом повестки дня стало обсуждение концепции Про-
граммы стратегического академического лидерства.

Президиум Совета ректоров вузов региона принял решение одобрить 
разработанную минобрнауки РФ концепцию программы и документы: кри-
терии отбора в программу, показатели результативности участия в програм-
ме и основные индикаторы развития национальных исследовательских и 
опорных университетов.

ЮНОЦ: плюс партнер 
из Франции

Тема экспертного сотрудничества стала основной на сессии с участи-
ем представителей Южного научно-образовательного центра (НОЦ), 
федеральных и региональных компаний, вузов и президента Linago-
ra Александра Запольского. Она прошла в «Точке кипения Донского 
государственного технического университета».

Как известно, в Ростовской области идет активная работа по формиро-
ванию заявки Южного НОЦ по теме «Цифровая трансформация агропро-
мышленного и индустриального комплекса». Число ключевых партнеров 
Южного НОЦ растет. В настоящее время в их составе Ростсельмаш, Росте-
леком, Агрохолдинг Степь, Роствертол, Сбербанк, ТАНТК им. Г.М. Бериева 
(ГК «РОСТЕХ»), ООО «Башни ВРС» (портфельная компания ГК «РОСНАНО»), 
«Каменскволокно» и многие другие организации, вузы и научные институты.

– Вовлечение в проект Южного НОЦ новых участников создаст импульс 
развития, сформирует основу внедрения лучших российских и мировых прак-
тик для преобразования приоритетных отраслей экономики региона с помо-
щью цифровых технологий и платформенных решений, – отметил в своем вы-
ступлении первый заместитель губернатора Ростовской области И.А. Гуськов.

– Формирование научно-образовательного центра мирового уровня 
требует подключения международных экспертов. Цель – сформировать 
пул проектов, которые будут значимы в мировом масштабе. В сотрудниче-
стве с ведущими федеральными, региональными компаниями и вузами, 
а также экспертами международного уровня поставленная задача имеет 
высокие шансы на успех, – сказал модератор онлайн-сессии, советник гу-
бернатора Ростовской области А.С. Алексеев.

Участники встречи подтвердили возможности перспективного сотрудни-
чества в составе Южного НОЦ. Кроме того, компания Linagora вновь выра-
зила заинтересованность в постановке задач, которые будут предложено ре-
шить участникам цифрового конкурса «Ростов-на-Дому. Цифровые лидеры».

Этот конкурс будет проводиться в регионе по инициативе губернатора 
Ростовской области В.Ю. Голубева. Его целью станет отбор как перспектив-
ных идей и проектов, так и специалистов в сфере цифрового развития для 
включения в управленческую команду региона.

– Мы сотрудничаем с рядом крупных компаний России. Для нас прин-
ципиально важно развивать взаимодействие с российскими партнерами 
в сфере цифровых технологий. Разработки и инновации не должны иметь 
границ. Только так мы сможем построить успешное будущее для всех, – под-
черкнул президент компании Linagora Александр Запольский.

Участники встречи определили основную миссию Южного НОЦ как соз-
дание центра внедрения цифровых решений в АПК.

– Это фактически «песочница» для развития инноваций и научных раз-
работок мирового уровня. Уверен, что совместными усилиями правитель-
ства Ростовской области, науки, высшего образования и бизнеса мы смо-
жем разработать передовые проекты и подготовить конкурентоспособную 
программу Южного НОЦ, которую представит правительству РФ губернатор 
В.Ю. Голубев, – отметил ректор ДГТУ Б.Ч. Месхи.

К построению единой цифровой экосистемы как регионов, так и стра-
ны в целом важно подключать органы власти, крупный бизнес и государ-
ственные компании, отметили участники встречи.

– В настоящее время Сбербанк развивает экосистему, создавая и вне-
дряя сервисы, технологии и продукты в сфере цифровизации. Они пока-
зали свою эффективность, поэтому мы с удовольствием делимся нашими 
разработками с партнерами, предлагаем их для использования в различ-
ных сферах. Банк, как ключевой партнер Ростовской области по цифрови-
зации региона, готов совместно с Южным НОЦ участвовать в реализации 
проектов по внедрению цифровых решений как для АПК, так и для других 
отраслей экономики региона – прокомментировал управляющий Ростов-
ским отделением ПАО Сбербанк Р.Р. Салимов.

Партнеры выразили намерение обменяться результатами исследова-
ний и определить точки приложения общих усилий в работе Южного НОЦ.
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П о  м а т е р и а л а м  п р е с с - с л у ж б  в у з о в  п о д г о т о в и л а  М а р и н а  Н е в и л ь к о

  Ставропольский государственный 
медицинский университет

Уточнить симптомы и лечение
Совместно с «Соцмедика» Сколково вуз провел видеоконферен-
цию на тему «Цифровая медицина в борьбе с COVID-19».

Ее участниками стали пред-
ставители Первого Московского 
государственного медицинского 
университета им. И.М. Сеченова, 
студенты-волонтеры СтГМУ, сту-
денты медицинских вузов СКФО, 
входящие в Научно-образова-
тельный медицинский кластер 
«Северо-Кавказский» – члены 
«Академии отличников». Модера-
тором конференции был директор 
«Соцмедика» Сколково, старший 
научный сотрудник «НМИЦ ССХ 
им. А.Н. Бакулева», врач-кардио-
хирург Г.А. Бледжянц.

В ходе конференции обсужда-
лись вопросы, связанные с рас-
пространением коронавирусной 
инфекции в России: патогенез, ста-
тистика по COVID-19. Рассматрива-
лось использование современных 
информационных технологий в 
борьбе с COVID-19, а именно, раз-
работанного «Соцмедика» приложе-
ния с системой поддержки приня-
тия врачебных решений (СППВР) 
«КоронаСтоп», которое позволяет 
провести профилактику и диагно-
стику коронавируса и формирова-

ние регистров по COVID-19, а также 
применить симптом-чекеры (мо-
бильное приложение для смартфо-
на, которое анализирует симптомы 
заболевания и ставит предположи-
тельный диагноз).

Были рассмотрены построе-
ние симптом-чекера в недельный 
срок, методы формирования ре-
гистров в период пандемии с це-
лью выявления закономерности 
и наиболее эффективных методов 
лечения инфекционных заболе-
ваний, использование СППВР на 
этапе подбора фармакотерапии 
при COVID-19.

Г.А. Бледжянц пригласил волон-
теров-медиков принять участие в 
профилактических мероприятиях 
с использованием специального 
опросника для сбора статистики 
по COVID-19, симптом-чекера и 
приложения «КоронаСтоп».

Это приложение вызвало наи-
больший интерес специалистов, 
высоко был оценен и сервис «Элек-
тронный клинический фармако-
лог». На борьбу с опасной инфек-
цией мобилизованы все ресурсы.

  Кабардино-Балкарский 
государственный университет 

им. Х.М. Бербекова

Нальчику нужен цифровой 
двойник

Онлайн-сессия, посвященная проекту создания цифровой копии 
города Нальчика, состоялась КБГУ.

Цифровой двойник является 
основой подхода к управлению 
городской средой «Умный город». 
Создание цифрового двойника по-
зволит провести «умную» оптимиза-
цию функционирования города при 
минимальных затратах, экономии 
времени и без ущерба для реаль-
ного города.

Онлайн – сессию открыл ректор 
КБГУ Ю.К. Альтудов.

 Проект «Цифровая платформа 
управления отношениями, процес-
сами, ресурсами и безопасностью 
территорий» презентовали Сергей 
Фирсов, управляющий партнер и 
исполнительный директор Дизайн-
центра рыночного прототипирова-
ния (Москва), а также другой управ-
ляющий партнер этого цент ра Ан-
дрей Ивлев, являющиеся одними 
из ключевых участников создава-
емого в регионе НОЦ «Нейтрино, 
новые материалы, информаци-

онные технологии и зеленая эко-
номика». В прошлом году КБГУ и 
Дизайн-центр рыночного прототи-
пирования заключили соглашение 
о партнерстве.

В обсуждении проекта приняли 
участие заместитель председате-
ля правительства КБР Муаед Ку-
нижев, представитель главы КБР 
Хачим Кармоков, представители 
администрации Нальчика, государ-
ственной власти, бизнес-сообще-
ства, ученые КБГУ.

По итогам сессии министр циф-
рового развития КБР Ислам Ашхо-
тов отметил важность проекта для 
повышения эффективности разви-
тия городской среды и региона в 
целом, и предложил Дизайн-цент-
ру рыночного прототипирования, 
изу чив возможности и особенности 
города, представить предложение 
по разработке цифрового двойни-
ка Нальчика.

  Крымский федеральный университет  
им. В.И. Вернадского

Изучить, чтобы победить
В КФУ открылась лаборатория, в которой проводят тестирование на 
выявление новой коронавирусной инфекции.

«Лаборатория может прово-
дить до 300 тестов в сутки. Есть 
необходимое оборудование. Ког-
да мы запустим еще один ПЦР-
амплификатор, пропускная способ-
ность лаборатории составит более 
500 тестов в день. Главное – помочь 
региону в выполнении необходимо-
го объема исследований», – сооб-
щил проректор по научной деятель-
ности вуза А.В. Кубышкин.

«В основе техники диагностики 
нового коронавируса лежит поли-
меразная цепная реакция (ПЦР). 
Все специалисты – медики и био-
логи –прошли обучение для работы 
с микроорганизмами III-IV групп па-
тогенности, а также окончили курсы 
по ПЦР-диагностике. В лаборатории 
весь персонал численностью 10 че-
ловек оснащен средствами защиты. 
Основная задача – от-
работать до совершен-
ства методику, а также 
выйти на весомый и 
стабильный показатель 
по количеству проб в 
день. Сейчас распро-
странение инфекции 
замедлилось, встреча-
емость составляет при-
мерно 0,25 процента, 
то есть на 400 чело-
век один зараженный. 
По моим прогнозам, к 
концу лета–началу осе-
ни встречаемость воз-
растет, и мы должны 
быть к этому готовы», – 
отметил вирусолог, до-
цент кафедры биохи-
мии В.В. Оберемок.

Лаборатория состоит из трех ос-
новных зон.

«Первая и самая «грязная» 
зона – сортировочная, где собира-
ется материал и ведется предподго-
товка проб. После предподготовки 
материала мы переходим во вто-
рую комнату для выделения РНК, 
а затем в третью комнату, где осу-
ществляется переписывание РНК 
в кДНК (обратная транскрипция) и 
проводится ПЦР. На стадии ПЦР при 
помощи специфических праймеров 
мы смотрим, есть ли вирус в пробе 
у пациента», – рассказал Владимир 
Оберемок.

Сейчас материал для исследо-
ваний поступает в вуз из других ле-
чебных учреждений республики, но 
в ближайшее время университет 
планирует обратиться в региональ-

ное управление Роспотребнадзора 
для организации пункта забора в 
собственной клинике.

«В ближайшие дни планируем 
открыть свой пункт забора на базе 
Клинического медицинского много-
профильного центра Святителя Луки. 
Любой желающий сможет прийти 
и сдать тест. Стоимость исследова-
ния – 1600 рублей», – добавил Ана-
толий Кубышкин.

По словам ученых, такая ра-
бота важна для фундаментального 
изучения вируса. Выделенная РНК 
зараженных пациентов будет де-
понироваться. Следующим шагом 
станет выявление более сильных и 
слабых штаммов COVID-19 на ос-
нове ДНК-секвенирования. Такая 
исследовательская работа будет 
полезна для общей информиро-
ванности населения и написания 
научных статей.

  Южно-Российский государственный политехнический 
университет (НПИ) им. М.И. Платова

Энергосистема не подведет
Публикация научного коллектива НИИ Электромеханики на тему 
«Учет динамических потерь в модели магнитного гистерезиса 
Джайлса-Атертона» (Accounting for Dynamic Losses in the Jiles-
Atherton Model of Magnetic Hysteresis) на днях вышла в свет в рей-
тинговом издании «Journal of Magnetism and Magnetic Materials».

Авторы работы – директор 
НИИ электромеханики, профессор 
А.В. Павленко и доцент кафедры 
«Электромеханика и электриче-
ские аппараты» И.Б. Подберезная.

Журнал «Journal of Magnetism 
and Magnetic Materials» входит во 
второй квартиль в Web of Science 
(импакт-фактор 2,683). Статья по-
священа новым методам построе-
ния динамических моделей при 

проектировании полупроводнико-
вых импульсных преобразователей 
энергосистем, работающих в усло-
виях пиковой нагрузки, и расчету 
их характеристик и параметров. 
Ученым ЮРГПУ (НПИ) удалось пред-
ставить новый взгляд на эту тему.

Осенью прошлого года коллек-
тив НИИ уже принимал поздрав-
ления по поводу публикации в 
высокорейтинговом международ-

ном журнале. Тогда группа мо-
лодых ученых под руководством 
А.В. Павленко подвела итог целого 
года упорной работы публикацией 
на тему «Моделирование локаль-
ных повреждений стальных кана-
тов». Авторами публикации в жур-
нале «Nondestructive Testing and 
Evaluation» (второй квартиль, им-
пакт-фактор в Web of Science – 1,9) 
стали А.С. Хорошев, Д.А. Щучкин, 
В.С. Пузин, А.В. Павленко.

Еще один проект, над которым 
работают специалисты НИИ элек-
тромеханики совместно с предпри-
ятием «Гидрострой», – разработка 
современного высокоэффективно-
го отечественного образца микро-
тоннелепроходческого комплекса. 
Он выполняется при поддержке 
минобрнауки РФ. Это оборудова-
ние позволит выполнять комплекс 
работ под землей по прокладке 
тоннелей, коммуникаций различ-
ной степени протяженности, с вы-
сокой точностью и безопасностью. 
При этом работы будут проводиться 
в условиях плотной городской за-
стройки, без вскрытия поверхности 
и нарушения ландшафта. Недавно 
проект был представлен губерна-
тору Ростовской области В.Ю. Го-
лубеву и одобрен для включения в 
Стратегию экономического разви-
тия региона до 2030 года.
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В ближайшее время министерство науки и высшего образования 
России предложит всем – независимо от ведомственной принад-
лежности, источника финансирования, формы собственности – ву-
зам страны стать участниками новой многоцелевой долгосрочной 
программы. Ее рабочее название – «Программа стратегического 
академического лидерства», а основная особенность – в тесном со-
пряжении с национальными целями развития.

На очередном заседании пре-
зидиума Российской академии наук 
один из разработчиков принципи-
ально нового инструмента управле-
ния в сфере высшего образования 
заместитель министра Д.В. Афана-
сьев в связи с этим обратился к РАН 
с рядом инициатив. Но, прежде все-
го, он дал характеристику проекта.

ОСНОВНЫЕ ПОЗИЦИИ
В новой программе министер-

ство стремится структурировать те 
идеи, которые вузовское сообще-
ство высказывало еще до появле-
ния в ведомстве новой команды. 
Решено по-иному взглянуть на опыт 
развития системы высшего образо-
вания, накопленный за последние 
20 лет. В этот период разрушенная 
система перешла от 
самовосстановления к 
программам развития, 
в том числе к програм-
ме повышения глобаль-
ной конкурентоспособ-
ности (5-100), основной 
параметр эффективно-
сти участия в которой – 
положение вуза в меж-
дународных рейтингах.

Первый принцип 
новой программы – 
ориентация на нацио-
нальные цели развития: 
увязка развития вузов 
с развитием отраслей, 
макрорегионов.

Второй принцип – обеспечение 
открытости программы, возможно-
сти вхождения в нее более широкой 
группы вузов.

Планируется отобрать на пер-
вом этапе 100–120 вузов, в пер-
спективе – 150, причем в разных 
частях страны.

Третий – обеспечение простран-
ственного развития: образователь-
ный, исследовательский потенциал 
должен быть сосредоточен не только 
в столицах, но и в значимых регио-
нальных центрах.

Четвертый – кооперация и инте-
грация. Учитывая позитивный опыт 
действовавшей в 1990-е и в 2000-е 
годы программы «Интеграция», кото-
рая объединяла вузы и исследова-
тельские институты, организаторы 
предлагают использовать ее подходы 
на новом уровне: кооперация как в 
сфере науки и образования, так и с 
регионами, с ключевыми работода-
телями, с исполнительной властью, с 
министерствами и ведомствами, го-
скорпорациями. Но в основе будущих 
консорциумов будет сотрудничество 
вузов и академических НИИ.

Программа должна обеспе-
чить связанность интеллектуаль-
ного пространства страны, то есть 
содействовать развитию всех уни-
верситетов.

В качестве идеологической базы 
программы выбраны четыре из 
закрепленных указом президента 
России приоритетные цели: уско-
ренное научно-технологическое 
развитие; ускоренное внедрение 
цифровых технологий; вхождение 
российской экономики в число круп-
нейших экономик мира; создание 
в базовых отраслях экономики вы-
сокопроизводительного экспортно -
ориентированного сектора.

Национальные цели развития 
достигаются через национальные 
проекты, в частности, нацпроект 

«Образование». Инициаторы про-
граммы планируют в конкурсе ото-
брать для участия в ней, в первую 
очередь, исследовательские уни-
верситеты, по выражению разра-
ботчика – «научно-образовательное 
лицо страны», а также обеспечить 
поддержку не менее 80 университе-
тов (из 40 субъектов РФ), действую-
щих в интересах базовых отраслей 
экономики и социальной сферы.

В связи с окончанием перво-
го десятилетнего срока деятельно-
сти национальных исследователь-
ских университетов предстоит раз-
работать механизм присвоения и 
регулярного подтверждения такой 
категории вузов и интегрировать 
его в новую программу. Она будет 
рассчитана на 10 лет (по две пяти-

летки). Предусматриваются рацио-
нальные способы подтверждения 
статуса участника программы, а 
также ротации ее состава – допуска 
в нее тех вузов, которые через пять 
лет достигнут необходимого уровня.

СОВЕТЫ ДОПОЛНЯТ  
ДРУГ ДРУГА

Управление программой возь-
мут на себя три совета.

Первый из них под эгидой ми-
нобрнауки возглавит министр. В его 
составе будет представлена РАН. 
Основная задача Совета – прове-
дение входного отбора на участие 
в программе. По примерным оцен-
кам, более 200 вузов смогут уча-
ствовать в отборочных меропри-
ятиях. Совет отберет 100–120 ву-
зов – это существенно больше, чем 
число вузов-участников прежних 
программ (статус исследователь-
ских имели 29, опорных – 33 вуза).

Далее возможны две траекто-
рии преимущественного развития. 
Первая – национальные исследова-
тельские университеты (перезапуск 
программы). Часть вузов подтвердит 
свою категорию, часть, возможно, 
ее потеряет. Появятся новые облада-
тели статуса. Этот тренд будет куриро-
вать международный совет во главе 
с вице-премьером Т.А. Голиковой.

Вторая траектория – не менее 
значимая – новые опорные универ-
ситеты. Их предназначение более 
широкое, чем это было в предыду-
щей программе.

Вводятся два типа опорных ву-
зов: территориальные – не в соот-
ветствии с границами субъекта РФ, 
а в соответствии с той территорией, 
на которую они распространяют 
свое образовательное и научное 
влияние. Такие вузы образуют тер-
риториальные научно-образова-
тельные консорциумы.

Второй тип опорных вузов – 
отраслевые – они должны стать 
драйверами развития своих отрас-
лей, включая новые отрасли. Вести 
опорные университеты будет совет 
во главе с первым заместителем 
главы администрации президента 
России С.В. Кириенко, созданный 
под эгидой Госсовета.

Как убеждены разработчики 
программы, эти две траектории раз-
вития вузов пересекаются.

В ближайшее время состав-
ление программы будет заверше-
но и проектные документы будут 
представлены в правительство. Бу-
дет объявлен конкурс на участие в 
программе. Потенциально принять 
участие в нем смогут все 724 вуза 
страны – государственные, част-
ные, вузы субъектов РФ и муници-
палитетов, 259 из них – вузы под-
чинения минобрнауки РФ.

Путь в программу открыт для 
всех, но возможности входа разные. 
Первая – бонусная: на нее могут 
рассчитывать те вузы, которые уже 
достигли определенных результатов 

и вошли в глобальные рейтинги. Вне 
конкурса они становятся участника-
ми программы.

Второй вариант входа – соответ-
ствие тем минимальным параме-
трам, которые установит министер-
ство для того, чтобы отсечь вузы без 
потенциала развития. В числе таких 
параметров, возможно, будут та-
кие показатели: наличие не менее 
четырех тысяч студентов-очников; 
совокупный доход вуза из всех ис-
точников в сумме не менее одного 
миллиарда рублей; хотя бы пяти-
процентный (от общего дохода) до-
ход от НИОКР. По мнению авторов 
кон цепции, эти требования весьма 
низкие, однако они дают шанс боль-
шему числу вузов планировать раз-
витие, благодаря программе.

Имеется и третий – «льготный» 
вход в программу. В том случае, 
если вузы не отвечают какому-то 
критерию (например, по финан-
совой устойчивости или по состоя-
тельности в научном поиске), они 
могут войти в программу под по-
ручительство Федерального орга-
на исполнительной власти, власти 
региона, которые будут помогать 
им соответствовать минимальным 
требованиям.

Авторы проекта понимают спе-
ци фи ку некоторых вузов, например, 
творческих.

Таким образом, прогнозируется 
не менее 200 вузов, желающих при-
нять участие в данной программе.

Как отметил заместитель мини-
стра, это еще «не конец истории». 
Расчет сделан на отбор 100–120, 
а в перспективе – 150 вузов. Часть 
из них заявят себя по двум назван-
ным трекам, и тогда советы отберут 
20 исследовательских университе-
тов, а 40–60 – по треку опорных 
вузов, причем по этим двум катего-
риям предусматривается равное до-
полнительное финансирование, что 

подчеркивает равномерное внима-
ние к ним со стороны государства и 
сопоставимое значение их статуса.

Таким образом, будут сформи-
рованы четыре группы вузов, при-
чем одна часть из них (не дотягива-
ющая до оговоренных показателей) 
будет получать минимальный бюд-
жетный грант в сумме от 100 мил-
лионов рублей, а часть вузов войдут 
по этим трекам и будут получать на 
реализацию своих программ суще-
ственно больше средств.

Ежегодная оценка позволит ви-
деть динамику достижений, будут 
работать «лифты», возможна рота-
ция участников.

Как заметил разработчик, струк-
тура программы кажется сложной, 
однако она предполагает динамику 
и большее количество участников.

ОБЪЕДИНИТ КОНСОРЦИУМ
Одна из целей – кооперация и 

интеграция. Разработчики ставят 
перед собой цель: совместить моти-
вирование вуза на динамичное раз-
витие и на создание реальной сети 

взаимодействия. 
По их мнению, 
наиболее подхо-
дящая для это-
го (особенно для 
опорного уни -
верситета) фор-
ма – консорци-
ум. В него могут 
войти головной 
вуз, другие об-
разовательные 
организации (не 
обязательно рас-
положенные на 
той же террито-
рии, что и сам 
вуз, а относящи-

еся к зоне его влияния), научные 
учреждения. Такой консорциум 
могут поддержать местные власти, 
работодатели и другие участники, 
желающие внести вклад в его ра-
боту. Но показатели работы само-
го головного вуза и консорциума 
будут различные. Работу консорци-
ума охарактеризуют совместные об-
разовательные и научные проекты, 
общие инфраструктура, лаборато-
рии и органы управления.

КРИТЕРИИ УЧАСТИЯ
От того, какая начальная план-

ка будет установлена разработчика-
ми программы, будут зависеть фи-
нансирование, почет и уважение. 
Базовый уровень весьма простой: 
показатели трудоустройства выпуск-
ников, показатели роста числен-
ности студентов, рост количества 
иностранных обучающихся (каких 
именно будет оговорено).

Вторая группа показателей рас-
кроет структуру доходов высшего 
учебного заведения: насколько вуз 
привлекателен для инвесторов, на-
сколько финансово устойчив, ка-
кова доля госбюджетных поступле-
ний в его совокупном доходе, каков 
удельный вес его доходов от НИОКР.

Гигантская библиотека показа-
телей уже собрана по националь-
ным исследовательским универ-
ситетам. Но в целом заместитель 
министра отнес разработку систе-
мы критериев отбора участников 
различных траекторий программы 
к проблемной части проекта и обра-
тился к РАН за содействием в этом. 
В числе других обращений к Ака-
демии: содействовать наполнению 
научно-образовательных консорци-
умов (было разъяснено, что они не 
тождественны столь популярным в 
последние годы НОЦам: программа 
НОЦ будет перезапущена и ориенти-
рована на выполнение высокотех-
нологичных наукоемких проектов); 

принять участие в работе первого 
управляющего совета программы.

На вопрос о не достигнутых 
прежней программой «5-100» целях 
Д.В. Афанасьев ответил: «Программа 
повышения глобальной конкуренто-
способности была ориентирована на 
небольшое количество элитных вузов 
и на исключительно высокое значе-
ние их места в глобальных рейтин-
гах. Она позволила создать образова-
тельные программы международно-
го уровня, передовые лаборатории».

Новая программа будет доступ-
на большему числу университетов. 
В фор ме консорциума она объеди-
нит ведущие и слабые вузы и в этом 
плане имеет социальный характер.

А. Березняк 

Программа призовет к развитию

РАН ПОДДЕРЖИТ ПРОГРАММУ
Глава Российской академии наук А.М. Сергеев высказался в 
поддержку Программы стратегического академического лидерства 
минобрнауки России.

«Российская академия наук готова оказать всестороннюю научно-методи- 
ческую поддержку Программы: и в плане создания вышеупомянутых парт- 
нерств, консорциумов, и в плане предоставления академических площа док  
наших отделений для обсуждения программ развития этих объединений, 
мы готовы формировать академические наблюдательные советы в вузах, 
работать на площадках в этих вузах и так далее», – отметил президент РАН.
Согласно заявлению Александра Сергеева, связь РАН с университетами  
находится в традициях отечественной науки. Опираясь на это, Российская  
академия наук  готова оказать всестороннюю поддержку новой программы 
и активно участвовать в ее реализации.

СПРАВКА:
До момента своего назначения 

в апреле на должность заместителя 
министра науки и высшего образо-
вания РФ Дмитрий Владимирович 
Афанасьев, 1963 года рождения, 
работал в течение десяти лет рек-
тором Череповецкого государствен-
ного университета.

Он с отличием окончил историко-
педагогический факультет Костром-
ского государственного педагогиче-
ского института имени Н.А. Некра-
сова по специальности «история и 
педагогика». Позднее получил до-
полнительное образование в биз-
нес-школе Университета Нортум-
брия в Ньюкасле (Великобритания) 
с присвоением степени МВА.

В 1995 году Д.В. Афанасьев, окон-
чив очную аспирантуру социологиче-
ского факультета МГУ им. М.В. Ломо-
носова по специальности «политиче-
ская социология», защитил диссер-
тацию на соискание ученой степени 
«кандидат социологических наук».

Трудовую деятельность начал с 
должности ассистента в Черепо-
вецком государственном педаго-
гическом институте имени А.В. Лу-
начарского. Затем преподавал на 
кафедре философии и на кафедре 
социологии в должности доцента.

В 2009 году Дмитрий Афанасьев 
был назначен исполняющим обя-
занности ректора, в 2010-м избран 
ректором ЧГУ.

Параллельно занимал руководя-
щие должности в ОАО «Северсталь»: 
начальник отдела социологических 
исследований, начальник информа-
ционно-аналитического отдела и на-
чальник управления информации и 
общественных связей.

Также он являлся советником гене-
рального директора ЗАО «Северсталь-
групп» и по совместительству дирек-
тором Корпоративного университета 
«Северсталь». Председатель Совета 
ректоров вузов Вологодской области, 
депутат Законодательного собрания 
Вологодской области. Удостоен на-
грады министерства «Почетный ра-
ботник высшего профессионального 
образования РФ».
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АГРАРНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ: 
ВЫДЕРЖАТЬ КОНКУРЕНЦИЮ

26 июня в онлайн-формате прошло расширенное пятое заседание президиума Рос-
сийского Союза ректоров, посвященное подготовке кадров для отрасли сельского 
хозяйства. Открывал заседание президент РСР, ректор МГУ имени М.В. Ломоносова 
В.А. Садовничий.

Вначале академик прокомментировал не-
давнее заявление президента РФ В.В. Путина 
о том, что стране необходимы национальные 
рейтинги: «Это созвучно тому, что предлагает 
Союз ректоров, а именно наш рейтинг «Три 
миссии университета», – подчеркнул В.А. Са-
довничий.

Затем о приоритетах развития аграрных 
вузов в контексте формирования Програм-
мы стратегического академического лидер-
ства рассказал ректор Российского государ-
ственного аграрного университета МСХА име-
ни К.А. Тимирязева, президент Ассоциации 
аграрных вузов России «Агрообразование» 
В.И. Трухачев. С 1999 по 2019 год В.И. Тру-
хачев был ректором Ставропольского государ-
ственного аграрного университета.

Академик озвучил фундаментальные 
проб лемы подготовки кадров для аграрной 
отрасли:

 – Эта профессия – сложная, требует боль-
ших материальных и финансовых вложений 
для подготовки. Мы наблюдаем дефицит вы-
сококвалифицированных специалистов на 
фоне общей отрицательной динамики заня-
тости в отрасли. Продолжительное время эта 
проблема входит в топ-3 проблем года, отме-
ченных компаниями АПК. На сегодняшний 
день 42 процента работников АПК не имеют 
квалификации, отмечается старение квали-
фицированных кадров.

По мнению Владимира Трухачева, в 
аграрных вузах скрыт большой потенциал, 
который используется не полностью: «Выс-
шее аграрное образование представляет 
сеть 54 аграрных вузов, расположенных в 
восьми федеральных округах.(7 вузов агро-
профиля действуют в Южном и Северо-Кав-
казском федеральных округах – прим. «Ака-
демии»). Аграрные специалисты ведут подго-
товку кадров в сложных условиях. Необходи-
мо обновить образовательные программы, 
соотнести их с требованиями работодате-
лей, модернизировать систему управления 

аграрными вузами, обеспечить опережаю-
щее освоение современных технологий в 
АПК и усилить материальную базу. Однако, 
существует ряд проблем, которые замедля-
ют наше развитие».

Среди названных проблем ректор отме-
тил сокращение контрольных цифр приема 
для непрофильных направлений: биотехноло-
гии, электроэнергетика, электротехника, био-
логия, экономика.

«Уверенно могу сказать, что экономист 
или специалист по управлению, окончивший 
имеющий бюджетные места по направле-
нию «экономика» и «менеджмент» классиче-
ский или политехнический университет, вряд 
ли обеспечит сельские предприятия соответ-
ствующими кадрами. И даже если специали-
сты туда будут отправлены, то отсутствие ком-
петенций по сельскохозяйственной отрасли 
не позволит достичь желаемых результатов.

Сегодня в аграрных вузах обучаются око-
ло 314 тысяч человек. В обществе сформиро-
вался стереотип, что сельское хозяйство – тя-
желый труд с применением устаревшей тех-
ники и технологий. И, как следствие, падает 
общее количество обучающихся в аграрных 
вузах… Мы видим стоящие перед агрообразо-
ванием проблемы. Понимаем, какие необхо-
димы меры для их решения. Преодолеть сло-
жившиеся стереотипы можно путем ведения 
целенаправленной работы по продвижению 
бренда аграрного образования и отрасли в 
целом, и ее позиционирования как наукоем-
кого высокотехнологичного производства с 
привлекательными условиями труда», – счи-
тает Владимир Трухачев.

В числе трех приоритетных направле-
ний отрасли были названы: трансформация 
кадровой политики с учетом современных 
глобальных вызовов, наращивание научно-
го потенциала в аграрных вузах, интеграция 
науки и образования с предприятиями реаль-
ного сектора экономики и увеличение вклада 
аграрного образования в социально-экономи-

ческое развитие регионов и страны в целом. 
Как подчеркнул академик, третий приоритет 
созвучен с целью Программы стратегическо-
го академического лидерства, нацеленной на 
реальное улучшение благосостояния жителей 
страны, экономический рост и технологиче-
ское развитие отрасли.

«Мы рады, что аграрным вузам предо-
ставлена возможность участвовать в этой 
Программе. Предварительный мониторинг на 
соответствие критериям входа в Программу 
показал, что более 50 процентов аграрных 
вузов могут на это рассчитывать. Потенциал, 
которым мы обладаем, позволит не только 
укрепить, но и усилить позиции аграрного об-
разования», – сказал академик.

В.А. Садовничий, комментируя выступле-
ние В.И. Трухачева, подчеркнул, что аграрное 
образование должно быть конкурентоспособ-
ным и иметь поддержку и в науке, и в иных во-
просах на том же уровне, что и другие отрасли.

С докладом по теме заседания высту-
пил декан факультета почвоведения МГУ 
им.М.В. Ломоносова, член-корреспондент 
РАН С.А. Шоба.

«Наш факультет связан с земельными ре-
сурсами. Перед нами стоит задача – оптими-
зировать использование почв и разработать 
технологии по повышению продуктивности 
потенциала почвенного покрова. И, конеч-
но, в последние годы специфика нашей рабо-
ты – это постоянное обновление программы 
обучения, внедрение новых курсов, которые 
соответствуют современным мировым вызо-
вам. Основное направление – внедрение ин-
формационных технологий. Это направление 
осуществляется путем внедрения в учебные 
программы IT, моделирования в системе почв 
растений, построения баз данных почвенных 
ресурсов. Необходимо, чтобы каждый участок 
поля был в цифре и в соответствующей базе 
данных. Высока эффективность и заинтере-
сованность в этих направлениях, они стали 
широко применяться в практике», – расска-
зал Сергей Шоба.

Декан биологического факультета СПбГУ, 
академик РАН И.А. Тихонович сообщил, что 
внедряется и уже работает в классическом 
университете в области подготовки сельско-

хозяйственных ученых, а также о двух совре-
менных вызовах сельскому хозяйству.

«Рост цен на продовольствие – одна из при-
чин того, что сельское хозяйство является не-
привлекательным для инвестиций. Второй мо-
мент – продуктивность или экологический риск, 
поскольку сельскохозяйственный труженик на-
ходится под воздействием агрессивных агентов, 
которые он применят в своей практике. Поэто-
му всегда приходится делать выбор: повышать 
продуктивность или соблюдать экологические 
нормы. Совместить их довольно сложно. Решить 
эти проблемы можно с помощью генетики и би-
молекулярной биологии путем использования 
генетических ресурсов, поиска полезных генов, 
которые определяют устойчивость к различным 
неблагоприятным факторам».

30 июня заседание президиума РСР будет 
посвящено подготовке кадров для транспорт-
ной отрасли. По итогам шести заседаний будут 
сформулированы предложения правительству 
в области подготовки кадров для отраслей рос-
сийской экономики.

Портал «Научная Россия»

СОХРАНИТЬ ПРЕИМУЩЕСТВА 
ИНТЕГРАЦИИ

На заседании президиума РАН А.М. Сергеев напомнил представителям Отделения сельскохозяйственных наук о 
позиции Академии наук по вопросу изменения ведомственной принадлежности ряда научных институтов аграр-
ной тематики.

Как известно, министерство сель-
ского хозяйства предлагает перевести 
их в свое подчинение.

Минобрнауки выступает на одной 
стороне с РАН, считающей такой шаг 
нецелесообразным.

Президент РАН попросил акаде-
мика Ю.Ф. Лачугу и вице-президента 
академика И.М. Донник еще раз раз-
вернуто сформулировать позицию От-
деления сельскохозяйственных наук, 
чтобы подготовленные минобрнауки 
документы сопровождались аргумен-
тированным мнением ученых. Пози-
ция минсельхоза страны, подчеркнул 
Сергеев, вполне понятна: оно спра-
ведливо озабочено тем, что научная 
работа не создает в полном достатке 
прикладных решений для сельского 
хозяйства. И задача РАН в этой ситуа-
ции – не заявить, что она просто не хо-
чет передачи профильных институтов в 
другое ведомство, а обосновать пользу 

их объединения с организациями под-
чинения минобрнауки по другим дис-
циплинам. «Сельскохозяйственная на-
ука – это не только приложение к полю 
или ферме. Это большой объем фунда-
ментальных исследований, и генери-
ровать задел в сельскохозяйственных 
науках должны академические инсти-
туты», – подчеркнул А.М. Сергеев. С его 
точки зрения, объединение академий 
в 2013 году, при всех сопутствующих 
проблемах, все же расширило возмож-
ности для сотрудничества ученых раз-
ных дисциплин. Это достижение надо 
сохранить. А с минсельхозом стоит 
разделить ответственность: если РАН 
и минобрнауки хотят отвечать за веду-
щие сельскохозяйственные институты, 
придется и обеспечивать отдачу от них 
для АПК и ВВП страны.

Ирина Донник напомнила, что под 
управлением минобрнауки аграрная 
наука не процветает.

По ее мнению, существует опас-
ность остаться без семян. ФГУПы, 
опытно-производственные хозяйства, 
которые были созданы для семено-
водства, регулируются министерством 
науки и высшего образования. Мини-
стерство их начинает, как только мож-
но, реструктуризировать. А кто будет 
семена производить? Также, отмети-
ла И.М. Донник, министерство слиш-
ком легко раздает временно не задей-
ствованные земли опытных станций и 
институтов.

Александр Сергеев признал, что та-
кое поведение ослабляет общую пози-
цию ведомства и РАН по принадлежно-
сти сельскохозяйственных институтов, 
об этом надо говорить и решать проб-
лемы, но в остальном остался на сво-
ем: в споре с минсельхозом академия 
должна выступить единым фронтом с 
минобрнауки.

БЮДЖЕТНЫЕ МЕСТА: 
ЕЩЕ 11,4 ТЫСЯЧИ

Министр науки и высшего образования РФ В.Н. Фальков 
высказал свое мнение по вопросу о переходе на дистанцион-
ный формат обучения во второй половине учебного года. По 
оценке главы ведомства вся система высшего образования 
справилась, но практика работы в новых условиях выявила 
ряд важных моментов. Онлайн-обучение можно и нужно 
использовать в качестве дополнения к традиционному, от ко-
торого никто не отказывается. Онлайн-формат отлично подой-
дет для тех, у кого нет возможности посещать университет, а 
также для старшекурсников, которым уже нет необходимости 
приезжать в вуз пять раз в неделю.

Министр заявил, что один из приоритетов министерства сегод-
ня – вопрос о трудоустройстве выпускников: «Наша задача, чтобы 
все, кто выпустится в это непростое время, трудоустроились. Начи-
ная с середины марта мы договорились с вузами запустить специ-
альную программу временного трудоустройства студентов. К ней 
присоединились уже 149 университетов. Больше 16 тысяч студен-
тов работают на разных позициях». 

Министр добавил, что программа по трудоустройству не будет 
закрыта после пандемии, а перейдет в статус постоянной. Универ-
ситеты должны и могут выступать работодателями. 

В министерстве понимают, что и абитуриентам в этом году бу-
дет непросто пройти период поступления, поэтому в качестве меры 
поддержки в этом году дополнительно выделено 11,4 тысячи бюд-
жетных мест. Они будут распределены между вузами.
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Известно, что проблема происхождения современных народов является одним из 
сложнейших и комплексных вопросов исторической науки. Известно также, что наука 
археология за 25–30 лет обновляет свои источники, методы и приемы, позволяющие 
вырабатывать новое знание. Это делает археологию весьма динамичной, современ-
ной наукой.

Именно такая ситуация сложилась в по-
следние годы в археологии Северного Кавка-
за при исследовании важнейшей проблемы 
этногенеза осетинского народа, занимаю-
щего центральную часть Кавказского пере-
шейка. Острота ее состоит в том, что осети-
ны – единственный на Северном Кавказе 
ираноязычный народ, и это требует научного 
объяснения.

Осетинам повезло. Более 200 лет назад 
Юлиус Клапрот высказал мнение о том, что 
осетины Кавказа являются потомками извест-
ных в письменных источниках средневековых 
алан. Мысль Клапрота оказалась гениальной, 
и ее суть, постоянно подтверждаемая новыми 
аргументами и фактами, ныне представляет 
основу научной парадигмы формирования 
осетинского народа. Это общеизвестно на 
европейском и мировом уровне.

При советской власти в каждой нацио-
нальной республике Северного Кавказа по-
явилась своя высокообразованная интелли-
генция и свои НИИ. В каждом из них должна 
была разрабатываться история своего наро-
да, начиная с этногенеза. Но это породило 
тяжелую психологическую проблему поиска 
«хороших» предков, ибо каждой республике 
был необходим вариант своей истории, пол-
ной достоинства, формирующей соответству-
ющее национальное самосознание, патрио-
тизм и гордость своей историей. Никто не хо-
тел выступать в роли заимствующей стороны, 
например, нартского эпоса. Так уже неплохо 
изученная проблема алан, народа ирано-
язычного, но отвечавшего всем ожиданиям 
и настроениям не только осетин, но и других 
народов Кавказа, стала своего рода «ком-
мунальной квартирой» для многих жильцов, 
желающих стать хозяином квартиры – алан-
ского наследства. После возвращения кара-
чаевцев, балкарцев, ингушей и чеченцев все 
они стали претендентами на аланское проис-
хождение, и, следовательно, на аланскую исто-
рию. В качестве примера назову коллектив-
ный труд «История Ингушетии» (Магас, 2011).

Таким образом, в историографии послед-
них десятилетий на Северном Кавказе сложи-
лась парадоксальная ситуация, когда истори-
ческие аланы, кроме осетин, оказались ингу-
шами, чеченцами, карачаевцами, балкарца-

ми. Ясно, что подобное манипулирование не 
вызвало энтузиазма у осетин.

Следует признать, что развернувшаяся 
борьба за аланское наследие имеет и по-
зитивный потенциал. Она оживила исследо-
вательскую мысль и поиск истины в Осетии.

В 1966 году в Орджоникидзе (Владикав-
каз) состоялась крупная конференция по 
проблеме происхождения осетинского наро-
да. С концепцией двуприродного характера 
осетинского языка (теория взаимодействия 
субстрата и суперстрата) выступил В.И. Аба-
ев. Возражений ему не последовало, и вер-
сия Абаева была принята, ибо она наиболее 
полно соответствовала всей совокупности 
существующих источников. Неясным и спор-
ным оставался удельный вес каждого из вы-
шеназванных этнических компонентов («где 
те весы, чтобы было можно взвесить?»). Что 
преобладало – субстрат или суперстрат?

Прошло более 50 лет. Наука не стояла на 
месте, и сейчас она имеет возможность отве-
тить и на этот вопрос. Чудесные весы науки 
называются палеогенетикой. Что такое гены и 
генетика, знают все образованные люди. На-
помню: генетика (от греч. γένεσις – происхож-
дение) – наука о законах наследственности и 
изменчивости и методах управления ими (БРЭ, 
ст. «Генетика»). Существует генетическая ин-
формация, то есть получаемые от наших пред-
ков и заложенные в наследственных структурах 
организмов в виде совокупности генов про-
граммы о составе, строении и характере обме-
на составляющих организм веществ. Пристав-
ка «палео» означает «древний», следовательно, 
палеогенетика – это генетика, работающая с 
древним антропологическим материалом. Это 
часть биологии, науки точной и проверяемой, 
выводы генетического характера бесспорны. 
Сейчас происходит процесс внедрения гене-
тики в археологию и получения при помощи 
палеогенетики тех результатов, о которых еще 
недавно можно было только мечтать. Это и 
есть те чудесные весы науки, на которых мож-
но взвешивать, но не в килограммах, а в про-
центах. Это огромный шаг вперед в развитии 
нашей науки и познания мира давно ушедших 
поколений и их генетических связей.

Г.Е. Афанасьев и Д.С. Коробов первыми 
выступают с палеогенетическим исследова-

нием алано-осетинского антропологического 
материала и приходят к основополагающим 
выводам касательно проблемы формирова-
ния современных осетин.

Д.С. Коробов – доктор исторических наук 
(Институт археологии РАН), занимается алан-
ской проблемой Кавказа, автор многолетних 
комплексных исследований памятников райо-
на Кисловодска. Я не биолог и не генетик, но как 
археолог восхищен истинно новаторским иссле-
дованием талантливого автора. Причина моего 
удовлетворения – почти полное соответствие вы-
водов Д.С. Коробова на палеогенетическом ма-
териале из аланских могильников на территории 
Алании с материалами археологическими, добы-
тыми лопатой археолога на той же территории.

Как было сказано, биология – наука точная, 
и это сопряжение традиционной археологии с 
новационной палеогенетикой убеждает в пра-
вильности нашего курса 
при разработке аланской 
проблемы вообще, осе-
тинского этногенеза в 
частности. Кажется, мы 
теперь можем уверенно 
говорить о катакомбном 
обряде погребения как 
сармато-аланского про-
исхождения. Я, начиная 
с кандидатской диссер-
тации (1960), твердо (и 
несмотря на возраже-
ния) стоял за признание 
катакомбного обряда по-
гребения в условиях Цен-
трального Кавказа имен-
но аланским.

Как редактор, хотел 
бы отметить свой вывод 
о том, что катакомбный 
обряд погребения опи-
сан в фрагарде восьмом 
священной книги древ-
них иранцев «Авесте» 
(VIII в. до н. э.), и если 
моя версия будет нау-
кой принята, мы получим 
еще один весомый аргу-
мент в пользу древнего 
иранства алан и влияния 
зороастризма на культу-
ру и религию алано-осе-
тин, фактически до сих 
пор не оцененного нами.

Издание этой книги 
Д.С. Коробова выводит 

археологию Северной Осетии на уровень одно-
го из регионов Северного Кавказа, где успехи 
нашей науки выглядят несомненными. Очевид-
ны и силы противодействия. Но главное не это. 
В тесном сотрудничестве с коллегами из других 
научных центров необходимо исследование 
и издание огромного материа ла из аланских 
катакомбных могильников в Змейской, Зил-
ги, Зарагиже... Там скрыты новые проблемы.

Монография Д.С. Коробова – весомый 
вклад в разрабатываемую много лет алано-
осетинскую проблему.

В.А. Кузнецов,  
доктор исторических наук, научный сотруд-
ник Центра скифо-аланских исследований 

Владикавказского научного центра РАН

Коробов Д.С. Аланы Северного Кавказа: 
этнос, археология, палеогенетика. – СПб.: 
 Нестор-История, 2019. – 156 с., ил.

В ИНСТИТУТАХ

Начало на с. 1

Анализ древней ДНК индивидов 
из захоронений кобанской археоло-
гической культуры выявил преобла-
дание нескольких митохондриаль-
ных и Y-хромосомных гаплогрупп, 
распространенных в древней Ев-
ропе и на Кавказе.

Основные гаплогруппы Y-хро мо-
со мы, полученные исследователя-
ми, являются общими для Кавказа 
и Европы в период железного века: 
E1a2a, G2a1a, R1b и R1a.

Гаплогруппа G2a1a, которая в 
настоящее время широко представ-
лена у осетин, балкарцев, карачаев-
цев и сванов, обычно ассоциирует-
ся с ближневосточными и европей-
скими неолитическими культурами. 
Особенно интересно, что эта гапло-
группа ранее была обнаружена 
при исследовании погребенных в 

Т-образных катакомбах, кото-
рые традиционно соотносятся 
с аланами, населявшими Пред-
кавказье и Северный Кавказ в 
период с I – по начало II тыся-
челетия, что может говорить об 
их генетической связи с пред-
шествующим населением ко-
банского мира.

Гаплогруппы R1a и R1b 
обычно ассоциируются с индо-
европейскими миграциями и 
ранее описывались у скифов 
и сарматов. На сегодняшний 
день эти гаплогруппы вместе 
с гаплогруппой E1a2a иденти-
фицированы у современных 
северокавказских этнических 
групп – балкарцев, карача-
евцев, даргинцев, лезгинов и 
абхазов. Таким образом, ге-
нетические исследования под-

твердили теорию о скифском 
влиянии на кобанскую культу-
ру, которая до настоящего вре-
мени была основана исклю-
чительно на археологическом 
материале.

Гаплогруппы митохондриаль-
ной ДНК людей, которые были 
захоронены на кладбищах Клин-
Яр-3 и Заюково-3, относятся 
к H20a, J1c, N, HV1, T1a, H1e, 
W5a, R6, I1 – группам, которые 
ранее были обнаружены как у 
древних, так и современных эт-
носов Северного Кавказа.

Среди погребенных выде-
ляется индивид из могильника 
Заюково-3 с редкой HV мито-
хондриальной гаплогруппой, 
которая проникла в Европу че-
рез территорию Кавказа после 
последнего ледникового макси-

мума (26,5–19 тысяч лет назад) и в 
неолите (10–3 тысячи лет назад).

Также этот человек отличался 
необычным генетическим проис-
хождением и по отцовской линии – 
гаплогруппа Y-хромосомы этого эк-
земпляра D1a2a1 широко описана 
в Восточной Азии.

«Дальнейшие исследования 
древних митохондриальных и ядер-
ных геномов кобанской, сармат-
ской, аланской и других древних 
культур Кавказа и их сопоставление 
с ДНК современных народов, насе-
ляющих Северный Кавказ, позволят 
уточнить гипотезы об их происхож-
дении и генетическом наследии у 
представителей современных этно-
сов», – полагает Дмитрий Коробов.

Пресс-служба Института 
археологии РАН

ПОД ВЛИЯНИЕМ КОБАНСКОЙ КУЛЬТУРЫПОД ВЛИЯНИЕМ КОБАНСКОЙ КУЛЬТУРЫ

Бронзовые предметы из могильника 
Заюково-3. Фото А. Кадиевой (ГИМ) 

и С. Демиденко (ИА РАН)

ЧУДЕСНЫЕ ВЕСЫ НАУКИ — ЧУДЕСНЫЕ ВЕСЫ НАУКИ — 
ПАЛЕОГЕНЕТИКАПАЛЕОГЕНЕТИКА

О новой книге заведующего отделом теории и методики Института археологии РАН доктора исторических наук,  
профессора РАН, члена-корреспондента Германского археологического института Д.С. Коробова  

рассказывает научный редактор издания В.А. Кузнецов
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 Памятные даты

2 июля – 165 лет со дня рождения 
Андрея Семеновича Чиненова (1855–
1935), художника, педагога, родоначаль-
ника художественного образования на 
Дону. Выпускник Московского Строга-
новского центрального училища техни-
ческого резерва (1876). Участник вы-
ставок, устраиваемых художественным 
комитетом Артистического общества и 
Ростово-Нахичеванского общества из-
ящных искусств. Вместе со своей же-
ной скульптором Марией Михайловной 
Чиненовой основал в Ростове художе-
ственную школу и дал путевку в жизнь 
многим известным художникам и скуль-
пторам, среди которых народные худож-
ники СССР А.И. Лактионов, Е.В. Вучетич, 
И.М. Семенов. На базе Чиненовской ху-
дожественной школы было создано Худо-
жественное училище имени М.Б. Греко-
ва. Ныне имя А.С. Чиненова носит дет-
ская художественная школа.

3 июля – 80 лет со дня рождения  
Евгения Алексеевича Корнилова  
(1940–2003), доктора фи-
лологических наук, де-
кана факультета фи-
лологии и журнали-
стики (1987–2003), 
заведующего кафед-
рой истории журна-
листики (1972–2003) 
 Ростовского государ -
ственного университета (ныне – ЮФУ). 
Профессор Е.А. Корнилов возглавлял и 
развивал научное направление «Нацио-
нальная и местная печать Северного Кав-
каза». Среди его публикаций монографии 
«На фронте искусства: печать Дона 20-х 
годов в борьбе за высокую идейность и 
художественность социалистического ис-
кусства» (1977), «Советская печать Дона и 
Северного Кавказа, 1917–1925» (1984), 
«Журналистика на рубеже тысячелетий» 
(1999, все – в Ростове). Его пьесы «Дядя 
Карапет из Нор-Нахичивани» и «Честь 
имею» поставлены на сцене Ростовского 
театра драмы имени М.Горького. Награж-
ден орденом Дружбы (2000).

4 июля – 125 лет со дня рождения 
Ивана Федоровича Лященко (1900–
1975), основателя ростовской школы ге-
нетиков растений, доктора биологических 
наук. Профессор и заведующий кафедрой 
генетики и цитологии Ростовского государ-
ственного университета (1963–1975). 
Декан биолого-почвенного факультета 
(1937–1941, 1945–1946). Директор НИИ 
биологии при РГУ (1951–1965). На под-
солнечнике открыл новую нишу экспери-
ментальной генетики – генетику хлоро-
фильных мутантов. И.Ф. Лященко впер-
вые в мире получил семена от летальных 
мутантов. В числе его трудов монографии 
«О направленном изменении природы 
пшениц и ячменей» (1956), «Пшеницы и 
ячмени двуручки» (1973, обе – в Ростове).

8 июля – 140 лет со дня рождения 
Владимира Петровича Вознесенско-
го (1880–1960), хирурга и топографо-
анатома, заслуженного деятеля науки 
РСФСР. Окончил медицинский факуль-
тет Московского университета (1907). 
В Ростове-на-Дону – с 1916 года: стар-
ший ассистент клиники факультетской 
хирургии медицинского факультета Вар-
шавского университета, профессор ка-
федры оперативной хирургии и топогра-
фической анатомии медицинского фа-
культета Донского университета, декан 
медицинского факультета (1921–1925). 
На кафедре впервые в стране применен 
оригинальный метод изучения архитекто-
ники и топографии кровеносной системы 
различных органов. Профессор В.П. Воз-
несенский заведовал хирургическим от-
делением Ростовской железнодорожной 
больницы, где организовал и возглавил 
урологическое отделение (1926–1930). 
С 1933 года – заведующий кафедрой 
оперативной хирургии Второго Москов-
ского медицинского института. В.П. Воз-
несенский – автор более 80 научных 
работ, в числе которых два учебника по 
оперативной хирургии для студентов и 
монографии «Круглая язва желудка и 
двенадцатиперстной кишки» (1913) и 
«Неотложная хирургия детского возрас-
та» (1944, все – в Москве).

«Донской временник», издание ДГПБ

Кариес начальной стадии вызывает патологические изменения не только пораженной зубной эмали, но 
и прилежащих структур без визуально различимых изменений. К такому выводу пришли ученые в ходе 
исследования механических и плотностных характеристик зубных тканей. Результаты научного изыска-
ния станут отправной точкой для разработки новых методов диагностики кариеса.

Научный коллектив под руко-
водством профессора Сиднейско-
го университета, руководителя ла-
боратории механики биосовме-
стимых материалов ДГТУ Майкла 
Свэйна провел всестороннее ис-
следование здоровых верхнече-
люстных молярных зубов с четко 
видимой областью поражения – на 
стадии белого пятна. Это начальная 
стадия кариеса, которая заключа-
ется в появлении на зубной эмали 
очагов деминерализации в виде 
белых пятен (при этом структура 
эмали не нарушена, то есть кари-
озная полость отсутствует).

Объединив методы электрон-
ной микроскопии, рентгеновской 
микротомографии, атомно-силовой 
микроскопии, наноиндентирова-
ния и спектрометрии, специалисты 
проследили, как на механическое 
поведение твердых тканей влия-
ют химический состав, объемная 

структура и насыщенность жидко-
стью. Такой синтез позволил про-
следить эволюцию кариозного за-
болевания на самом раннем этапе 
и с предельной точностью опреде-
лить, какие зоны затронуты заболе-
ванием. В результате исследований 
выяснилось, что кариес в стадии 
белого пятна вызывает серьезные 
изменения не только визуально по-
раженной эмали, но и визуально 
неповрежденных эмали и дентина.

– Мы установили закономер-
ности изменения механических и 
плотностных характеристик зубной 
ткани при кариозном заболевании. 
Так, если минерализация эмали 
снижается на 10 процентов, то ее 
механические свойства ухудшают-
ся почти в 10 раз. Эти результаты 
имеют исключительную важность 
для стоматологии и могут стать заде-
лом для разработки новых методов 
и приборов диагностики кариеса 

на более ранних этапах, в отличие 
от той, что проводится сейчас, – 
рассказал старший научный со-
трудник лаборатории Б.И. Митрин.

Ученые разработали мате-
матическую модель распределе-
ния механических напряжений в 
фиссурах – естественных неров-
ностях на поверхности зуба. Она 
представляет собой попытку обо-
сновать причины и закономерно-
сти развития кариеса, разруше-
ния зуба и установить возможные 
меры по их предотвращению.

Исследования проводились 
по мегагранту правительства РФ 
«Биомеханика тканей полости рта 
и глазного яблока и оптимизиро-
ванные биосовместимые матери-
алы для имплантации».

Работы выполнялись совмест-
но с сотрудниками стоматологиче-
ской поликлиники Ростова-на-Дону 
и кафедры стоматологии № 2 Рос-

товского государственного меди-
цинского университета. Результа-
ты были отправлены в редакции 
ведущих международных научных 
журналов, индексируемых в базах 
Scopus и Web of Science.

– Всестороннее исследование 
механического поведения матери-
алов и тканей – крайне актуаль-
ная тема для восстановительной 
стоматологии, ведь сегодня су-
ществует высокая потребность в 
биосовместимых материалах для 
полости рта. С презентацией полу-
ченных результатов ученые ДГТУ 
выступили на международных кон-
ференциях в Праге и Гамбурге, что 
позволило еще больше интернаци-
онализировать наши исследова-
ния, – отметил Майкл Свэйн.

Сейчас группа приступила 
к исследованию механических 
свойств зуба, пораженного карие-
сом в более глубокой стадии – ста-
дии коричневого пятна. В перспек-
тиве полученные результаты могут 
быть использованы при создании 
биосовместимых материалов для 
зубного протезирования.

Донской государственный технический университет:Донской государственный технический университет:
НАУЧНЫЕ ПРОЕКТЫНАУЧНЫЕ ПРОЕКТЫ

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО СКАЖЕТ «СПАСИБО»
 

Несказочная ценность
Большой исследовательский проект ведущего научного сотрудни-
ка отдела фольклора и литературы Северо-Осетинского института 
гуманитарных и социальных исследований им. В.И. Абаева – филиала 
Владикавказского научного центра РАН доктора филологических наук 
Д.В. Сокаевой «Сакральные персонажи и символы фольклорной прозы 
осетин: генезис, семантика, этнографический контекст» будет опубли-
кован в виде монографии в издательстве «Наука».

Диана Сокаева ста-
ла победителем конкурса 
РФФИ 2020 года по из-
данию научных трудов, 
являющихся результатом 
научных проектов в обла-
сти гуманитарных и обще-
ственных наук.

«Работа посвящена 
осетинской фольклорной 
прозе, которая состоит из 
сказочной и несказочной. 
Это легенды, предания, 
устные рассказы о са-
кральной сфере традици-
онных верований осетин, 
описания обрядов, мифо-
логические рассказы, все 
типы сказки. У меня в ис-
следовании рассматрива-
ются несказочная проза 
осетин и волшебные сказ-
ки в контексте всей фоль-
клорной традиции осетин 
и даже всей осетинской 
традиционной культуры. 
В выявлении общих схем, сценариев, образов и т.д. – суть научного тру-
да», – говорит Диана Сокаева.

Посредством сбора и анализа осетинского фольклора получен срез рели-
гиозной ситуации Осетии на протяжении 150 лет: современные тексты осе-
тинского фольклора сравниваются с текстами фольклора, записанными еще в 
XIX веке крупнейшим русским фольклористом, этнографом и языковедом, чле-
ном Петербургской академии наук Всеволодом Миллером. Несомненно, что и 
православие, и ислам оказали определенное влияние на древние верования 
осетин, поэтому в повествовательных формах о сакральной сфере отрази лась 
вся сложность религиозных представлений изучаемой части духовной культу-
ры. Ценность исследования еще и в том, что традиционные верования яв-
ляются этнодифференцирующим маркером осетинского народа как этноса.

Всего по направлению «гуманитарные и общественные науки» были 
допущены 336 проектов. После экспертизы для финансовой поддержки 
отобраны 116 работ.

Тамара Бунтури,  
пресс-служба ВНЦ РАН для «Академии»

Исследуем Черное 
и Азовское моря

Научно-исследовательское судно «Профессор Водяницкий» 
Института биологии южных морей им. А.О. Ковалевского РАН 
отправилось из Севастопольского порта в летнюю морскую экс-
педицию. Ученые проведут в акваториях Черного и Азовского 
морей 26 суток.

«Этот рейс мы ждали с нетерпением. В связи с эпидемиологиче-
ской обстановкой у нас не состоялся весенний рейс, что повлияло на 
отсутствие материала для ученых, – комментирует врио директора 
ФИЦ «Институт биологии южных морей», кандидат географических 
наук Р.В. Горбунов. – Все научные сотрудники и члены команды пред-
варительно сдали тест на коронавирусную инфекцию и до выхода в 
море находились на самоизоляции. Обеспечили максимально воз-
можную безопасность».

В рейсе принимают участие сотрудники Института биологии юж-
ных морей, Морского гидрофизического института и Института при-
родно-технических систем.

Основная задача плавания – проведение гидробиологических, ради-
охемоэкологических и гидрофизических исследований глубоководных и 
прибрежных районов Черного и Азовского морей.

На борту судна могут работать геофизики, биологи и экологи. Для 60 
человек экипажа корабля и членов экспедиции созданы комфортабель-
ные условия проживания в одно-, двух- и трехместных каютах, постоян-
но действует сауна.

Специально спроектированное для гидробиологических исследо-
ваний в океане НИС «Профессор Водяницкий» безопасно для море-
плавания и хорошо оснащено для НИР. На нем размещены 12 науч-
ных лабораторий с современным оборудованием, включая эхолоты 
«SIMRAD» и «FURUNO», метеостанцию, гидрологический комплекс «Neil 
Brown MARK-III», станцию спутниковой связи и навигации, гидробио-
физический комплекс «САЛЬПА».
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ПАНОРАМА

Имена и даты

ИЮЛЬ
9 — 60 лет Канте Хамзатовичу Ибрагимову, писа-

телю и общественному деятелю, доктору экономических 
наук, профессору, заместителю директора по стратеги-
ческому развитию и внешним связям Комплексного 
НИИ РАН (Грозный), народному писателю Чеченской 
республики, лауреату Государственной премии РФ в об-
ласти литературы и искусства, председателю Союза пи-
сателей ЧР, академику Академии наук ЧР. Награжден 
Орденом Дружбы.

14 — 95 лет Лидии Дмитриевне Левиной, доктору 
медицинских наук, профессору кафедры инфекционных 
болезней Ростовского государственного медицинского 
университета, отличнику здравоохранения. Заведовала 
ка фед рой с 1971 по 1990 год. Создала научное обще-
ство инфекционистов (1972), которым руководила более 
25 лет. Впервые на Северном Кавказе в Ростове был про-
веден Пленум правления Всесоюзного общества инфек-
ционистов, в котором наряду с практическими врачами 
региона приняли участие все ведущие инфекционисты 
страны. Специализируется по проблемам вирусных ге-
патитов. Автор многочисленных научных работ и мето-
дических пособий по актуальным вопросам инфекцион-
ной патологии.

18 — 90 лет Юрию Федоровичу Коробейнику, док-
тору физико-математических наук, профессору, заслужен-
ному деятелю науки РФ. С 1955 года в Ростовском госу-
дарственном университете (позже – ЮФУ) прошел путь 
от лаборанта до профессора, заведующего кафедрой, 
проректора по научной работе. Автор свыше 300 науч-
ных работ, в том числе монографий «О разрешимости в 
комплексной области некоторых общих классов линейных 
операторных уравнений» (Ростов н/Д., 2005) «Представ-
ляющие системы: теория и приложения» (Владикавказ, 
2009), «Ряды экспонент с вещественными коэффициен-
тами» (Ростов н/Д, 2009). Заслуженный профессор ЮФУ, 
член Ростовского математического общества, его пред-
седатель и президент (1985–1999).

21 — 70 лет Наталье Ивановне Васьковой, кандида-
ту педагогических наук, профессору, декану информаци-
онно-библиотечного факультета Краснодарского государ-
ственного института культуры, почетному работнику выс-
шего профессионального образования РФ, заслуженному 
работнику культуры Республики Северной Осетии-Алании.

24 — 70 лет Аркадию Борисовичу Панькину, доктору 
педагогических наук, профессору, заведующему кафе-
дрой педагогики Калмыцкого государственного универ-
ситета им. Б.Б. Городовикова, заслуженному деятелю на-
уки Республики Калмыкии.

25 — 75 лет Александру Михайловичу Девяткину, 
доктору сельскохозяйственных наук, профессору кафедры 
фитопатологии, энтомологии и защиты растений Кубанско-
го государственного аграрного университета, почетному 
работнику высшего профессионального образования РФ, 
заслуженному деятелю науки Кубани, заслуженному ра-
ботнику сельского хозяйства Кубани.

26 — 60 лет Светлане Ивановне Мургаевой, канди-
дату педагогических наук, доценту кафедры химии Кал-
мыцкого государственного университета им. Б.Б. Городо-
викова, почетному работнику общего образования РФ. 

28 — 55 лет Александру Вячеславовичу Елисееву, 
доктору технических наук, профессору кафедры радио-
электроники Донского государственного технического 
университета.

28 — 70 лет Николаю Алексеевичу Яковлеву, кан-
дидату технических наук, доценту кафедры технологиче-
ского оборудования и систем жизнеобеспечения Кубан-
ского государственного технологического университета, 
почетному работнику высшего профессионального об-
разования РФ. 

28 — 65 лет Анатолию Николаевичу Лисогурскому, 
доценту кафедры дизайна, архитектуры и декоративно-
прикладного искусства Пятигорского государственного 
университета.

29 — 65 лет Наталье Григорьевне Овчаренко, до-
центу кафедры дизайна, архитектуры и декоративно-
прикладного искусства Пятигорского государственного 
университета. 

31  —  65 лет Сергею Юрьевичу Маринину, канди-
дату технических наук, доценту кафедры безопасности 
жизнедеятельности Кубанского государственного техно-
логического университета. 

ЮЖНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ

9 июля в 15.00 в Точке кипения – вебинар «Тенденции со-
временного рынка труда». Организатор – Центр карьеры ЮФУ.

Регистрация по ссылке: https://leader-id.ru/event/52896/
Сайт: sfedu.ru

КРАСНОДАРСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 
КУЛЬТУРЫ

30 июня – Всероссийская научно-практическая конфе-
ренция «Национальный проект «Культура» и система мно-
гоуровневого художественного образования в полиэтниче-
ском регионе». Проводится дистанционно.

Сайт: kgik1966.ru

РОСТОВСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ  
ИМ. МАКСИМА ГОРЬКОГО

Онлайн-проект «Лики любви».
1 июля – Премьера видеосериала «Семь лет счастья» об 

отношениях Николая Эрдмана и Ангелины Степановой. Ис-
полнители: Екатерина Березина, Евгений Климанов и Алек-
сандр Волженский. Ссылка: https://www.youtube.com/playlis
t?list=PLCv5wKgpYDFzf3uasAWa0P2I0nQSfGGdi

Тел.: (863) 263-36-13, сайт: rostovteatr.ru
РОСТОВСКИЙ МУЗЕЙ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ ИСКУССТВ
Онлайн-знакомство с выставкой «Искусство Востока».
Ссылки: instagram: https://www.instagram.com/romii_rnd/; 

Вконтакте: https://vk.com/romii_rnd; YouTube: https://www.
youtube.com/channel/UCirt0mIDaOSACVjBbF6F.

Сайт: http://romii.ru/

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ТРЕТЬЯКОВСКАЯ ГАЛЕРЕЯ

До 15 июля – Проект «Третьяковка Дома». Онлайн-лек-
ции научных сотрудников музея, экскурсии по постоянной 
экспозиции Третьяковской галереи, концерты и кинопоказы.

Сайт: https://www.tretyakovgallery.ru/programs/
tretyakovlive/

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭРМИТАЖ
Видеоэкскурсии по музею, онлайн-лекции о произведе-

ниях коллекции.
Непобедимые герои Эллады: Геракл. Лектор – научный 

сотрудник отдела античности Ольга Горская.
Ссылка: https://www.youtube.com/watch?v=3Ci6M9LV9ik

&list=PLo5E1gu7F3RZVVmXrbOao5zEtCzc7llt8
Ахиллес: почти неуязвимый.
Ссылка: https://www.youtube.com/watch?v=K2SZGbO3tfA

&list=PLo5E1gu7F3RZVVmXrbOao5zEtCzc7llt8&index=2
Боги – покровители героев. Шедевры из античного собра-

ния Эрмитажа. Ссылка: https://www.youtube.com/watch?v=Hh4
NvVtZTdo&list=PLo5E1gu7F3RZVVmXrbOao5zEtCzc7llt8&index=4

Сайт: hermitagemuseum.org

ДОНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПУБЛИЧНАЯ БИБЛИОТЕКА

Работа библиотеки возобновлена.
30 июня в 18.00 – Онлайн-заседание Немецкого страно-

ведческого клуба «Hallo Deutschland». Тема – федеральная 
земля Северный Рейн-Вестфалия.

Предварительная запись по эл. почте: deutsch.dspl@gmail.
com

Сайт: dspl.ru

ТЕЛЕКАНАЛ «КУЛЬТУРА»
Просветительский проект «ACADEMIA».
29 и 30 июня в 13.05 – «Карл VII и Жанна д’Арк». Лекция 

доктора исторических наук, профессора Н.И. Басовской. Карл 
Седьмой и юная крестьянка Жанна, прожившая лишь 19 лет, 
но обессмертившая свое имя. Два портрета, несопоставимые 
по возрасту, статусу и характерам, но невозможные друг без 
друга. Неоднозначная история трудного пути, скрывающаяся 
за легендарными образами девушки-полководца в сияющих 
доспехах и короля-освободителя, вошедшего в историю с про-
звищем «Победитель».

2 и 3 июля в 13.05 – «Эволюция в пробирке». Экспери-
ментальные изучения биологической революции». Лекцию 
читает доктор биологических наук, ведущий научный сотрудник 
Палеонтологического института РАН А.В. Марков.

Если раньше биологи изучали эволюцию по косвенным 
данным, то в последнее время появилась возможность из-
учать ее в ходе эксперимента. Эволюционные эксперимен-
ты подтвердили целый ряд гипотез и разобрались в том, как 
происходит эволюционный процесс на молекулярно-генети-
ческом уровне.

Сайт: tvkultura.ru

МЕТРОПОЛИТЕН ОПЕРА
30 июня – 1 июля – Г. Доницетти «Дочь полка». Онлайн-

трансляция оперы. Партию Мари исполняет Притти Йенде.
2–3 июля – Д.Д. Шостакович «Нос». Онлайн-трансляция 

оперы. Партию Ковалева исполняет Паулу Шот.
3–4 июля – Ж. Бизе «Кармен». Онлайн-трансляция оперы. 

Заглавную партию исполняет Анита Рачвелишвили.
4–5 июля – В.-А. Моцарт «Дон Жуан». Онлайн-трансля-

ция оперы. В главных партиях – Мариуш Квечень и Мари-
на Ребека.

6 июля – Дж. Россини «Дева озера». Онлайн-трансляция 
оперы. Главные партии исполняют Джойс ДиДонато и Хуан 
Диего Флорес.

Сайт: https://www.metopera.org/

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ПРОЕКТ 
«ЛЕКТОРИУМ»

Вебинары, курсы, лекции в онлайн-формате. Темы: 
«Нескучная алгебра», «Историческая география», «Машины 
Голдберга», «Прикладная механика. Сопротивление 
материалов», «В поисках современности: русское 
искусство 20 века».

Сайт: lektorium.tv
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